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18年前，由李少红、曾念平执
导的《大明宫词》以其诗化的台

词、淡雅飘逸的服饰、清丽优美的

画面给观众带来了冲击，并成为

电视剧经典。记者获悉，近期，由

李少红执导，刘涛、周渝民主演的

古装历史剧《大宋宫词》正在紧张

拍摄中，该剧以刘娥和赵恒的爱

情故事为主线，以“咸平之治”与

“仁宗盛治”为历史背景，讲述了

北宋真宗时代，名臣、宗族及周边

国家之间邦交，相互依存，相互牵

制的故事。据悉，《大宋宫词》拍

摄至今耗时130多天，进度已经过
半。当记者追问这部剧和《大明

宫词》的联系时，李少红称不消费

情怀，对自己作品的要求是不重

复，不过分强调台词，也不再表现

舞台感，而是用电影化的拍摄手

法，来呈现她眼中的大宋朝。

拍完2010年版《红楼梦》后，
李少红说不想再拍电视剧了，因

为实在太累了，“我这个人就是不

经劝，这几年源源不断有很多人

送来剧本，我钟情于原创，大家也

很支持容忍我，同意我使用想用

的拍摄方式、认识到的创作规律

去创作这部作品，就与《大宋宫

词》结缘了。宋朝的历史非常吸

引人，但如今涉及这个朝代的影

视作品少之又少，可以说是影视

化最少的一个朝代。”

被问到和之前的作品会有哪

些不同的创作方式，李少红表示，

“这次我们更注重还原度，难点是

要去创造一个历史系统，你没有

办法去借鉴一些现成的，只能去

考证宋代的一些文物，虽然没有

先例，但是你越做会越有兴趣。”

拍摄至今，该剧已经用7个摄

影大棚，轮番搭建了70多个场景，
很多置景搭出来之后拍摄一天半

就得拆换，这在以往场景集中的

电视剧拍摄中是几乎没有过的。

而且，搭景过程中对历史的还原

度成为全组的追求，例如对墙纸

的颜色专门进行调和、以考古为

依据复制道具。

周渝民在片中饰演宋真宗赵

恒，李少红表示，“我认为宋真宗

是宋代历史上最重要的一个皇

帝，承上启下，如果宋代是汉文化

最重要的一个时代，那跟宋真宗

分不开关系。另外他最爱的女人

就是刘娥，他要与政策、国家机构

抗争去得到感情。我们还需要去

编什么？把这个人拥有的历史呈

现出来就好了。”

李少红和刘涛、周渝民都是

第一次合作，“导演挑演员确实要

从气质上来看他像不像、接不接

近，另外还有观众接不接受，我觉

得周渝民的气质是最接近宋真宗

的，这次合作我觉得是一种缘

分。”饰演刘娥的刘涛也曾自信表

示，“这次我真的演得太好了，等

了十年才等来和少红导演合作的

机会。”

《大宋宫词》中还汇聚了众多

李少红的老友，比如赵文 、梁冠

华、谢园等。尤其是曾出演《大明

宫词》的归亚蕾，此番加盟《大宋

宫词》是她和李少红的第五次合

作，她在剧中饰演萧太后，是一位

既能驰骋沙场，又有慈母之心的

伟大女性。而同样曾出演过《大

明宫词》的赵文 ，此次扮演反派

宋太宗的弟弟赵廷美，与他以往剧

中的翩翩君子形象有很大不同。

李少红表示，“这个组的氛围

特别好，每个人都很爱自己的

角色，对戏、对人物都比较乐于

探讨，不仅是自己的戏，也喜欢

关注和提升共同的戏份。我最

希望戏出来以后，戏中的角色

和人物能够留下来，给大家深

刻的印象，就像归亚蕾拍完《大

明宫词》走到哪买东西人家都

不要她钱了。”累累累2
（据《新京报》）

李少红

《大宋宫词》不重复《大明宫词》

《创业时代》目前正在东方卫

视热播，剧中，周一围饰演反派罗

维，与黄轩从兄弟变成仇人。在

观众眼中罗维阴险狡诈，日前周

一围接受采访时表示，“虽然罗维

行为上很极端，但我可以理解

他。”

自己也是创业者

《创业时代》 中，罗维有着

强烈的冒险精神，敢于为了理想

付出实际行动；另一边，他又暗

中“使坏招”，千方百计阻挠好

兄弟郭鑫年（黄轩饰）创业，与

郭鑫年站在了利益的两端。对此

周一围解释，“我从小在北京中

关村一带长大，在那里见过许多

像罗维这样的创业者，他们不断

往返于客户之间，忙碌且充满激

情，求生欲极强，不惜一切只想

成功。可以说，罗维就是这些人

的缩影。”

谈及和黄轩扮演的郭鑫年反

目成仇，周一围认为，主要因为两

个人的理念不一致，同时他认为，

其实罗维这个人物更接地气，“郭

鑫年这个角色太完美，这个完美

是有问题的，他所谓的毛病是脾

气不好，这个算什么毛病？我从

来不认可这种所谓纯粹理想主

义，它只具备审美意义上的价

值。现实生活中，乔布斯不是一

个假人，乔布斯是多么丰富又立

体的人。”

上综艺迎来第二春

《演员的诞生》之后，沉寂多

时的周一围人气看涨，周一围坦

然表示，通过出演综艺变红，这个

事对自己来说是好事，“很多编

剧、导演、投资方也是在综艺之后

纷纷找到我，现在我可以做一些

原来想做而不可能做的，或者没

有条件来做的事。”

对于从前那段“默默无闻”的

日子，周一围则认为，“对‘创业

者’来说，所有的失败都是好事，

如果你没有因为失败而倒下，那

么你的下一个‘产品’就会做得更

好。”他还表示，接下来自己除了

当演员，还会从事导演工作，“以

前可能会抗拒做任何除表演之外

的事情，现在是换一个思路，都是

为了能够更好地做好表演这件事

情本身。”累累累1
（据《新快报》）

《创业时代》热播

周一围演反派人气看涨主持是让别人舒服
真人秀是成为自己

采访当天，阿雅刚结束《奇遇人生》最后一次

旅行。她复盘过往10次旅程带给她的思考和改
变，“从前做主持人，主要是服务型角色，希望在

场的人都舒服，拍完《奇遇人生》之后，我了解到

如何真实地成为自己也很重要。”同样，导演赵琦

也认为，“有缘分和阿雅碰见，做一档节目，也是

人生奇遇，我们互相改变了彼此既定的轨道。”

“我想做内容已经有很长的时间了，之前在

《康熙来了》就说过这件事情，我一直在做准备、

等时机，外在的条件和遇到志同道合的人都非常

重要。《奇遇人生》让我心里头看到梦想结出果

实。”在人生迈入40岁的这一年，阿雅带着团队做
出了《奇遇人生》。

目前已播出的4期节目，阿雅陪着小S去赞
比亚探访大象孤儿院，和窦骁一起攀登大洋洲第

一高峰查亚峰，与毛不易在台湾完成音乐疗愈之

旅。每趟旅行都是一次全新的探索，有些选题有

烟火气，而有些选题则与日常生活有一定的距

离，无论对观众还是参与拍摄的嘉宾，都有陌生

感和新鲜感。据赵琦介绍，节目中的选题，有的

是很早就确定下来的，如小S去非洲看大象，有的
选题则由于拍摄条件、艺人档期和自然环境等因

素，是比较靠后才确定下来的，比如有一期去美

国追龙卷风，要根据龙卷风自然发生的时间来协

调拍摄。“一般情况下是7~8天拍摄一期，除去路
上的时间，与艺人相处和拍摄的时间大概一期节

目耗时是4~5天。”赵琦如是说。

毛不易游台湾上了热搜
内向朴树遭遇外向古巴

录完10期节目后，赵琦有个感受，“每个愿意
敞开心扉的艺人，感知力都不弱，一旦艺人愿意

打开自己，感受现场，都会有奇妙的化学反应。”

毛不易去台湾的第4期节目，涉及了“临终关
怀”的话题，有很多感人的细节和画面，也多次登

上微博热搜，“在台湾我们了解到音乐治疗师这

个职业，引发了我们关于生老病死的思考，原来

音乐治疗也是一种复健的方式。”而跟春夏在美

国追龙卷风，也让阿雅思考良多，“有时候自己情

感会包裹着很多东西，追龙卷风是多么酷的一件

事，我非常想尝试，在那里我感受到了天空的美

和震撼”。

本周将播出的第5期节目是阿雅和朴树一起
去古巴，在阿雅看来，“朴树是一个非常往里走的

人，而古巴这个国家很外放，外放和内向就会有

冲突和矛盾，因此这一期节目像是一个敏感、有

才华、真实面对自己的中年男人的喃喃自语。”赵

琦回忆道：“朴树说他自己后悔，其实后悔很正

常，后悔是他自己的状态，并不是对我的否定，对

我们来说这都不是什么矛盾。”

阿雅也剧透了一些后面的内容，她跟宋佳在

香港遇见了中国唯一一位世界级女拳王，跟李诞

在日本的歌舞伎町与传奇人物李小牧畅谈杯酒

人生，与陈学冬到云南给山民放电影，体验不同

的人生状态。阿雅坦言：“这一季的《奇遇人生》

录完后，我原本以为我要休息，但录完10期之后
我发现世界好大，我还想要看更多，还不够，我和

赵琦都是对世界有好奇心的人，都有自己想要完

成的事情。”

对观众诚实
拍摄手法很“笨”

“纪录片+综艺真人秀”深度结合的形式是
《奇遇人生》在内容上的创新，赵琦说自己在拍

《奇遇人生》时用的是很笨的方式，是完全纪实的

拍摄手法，“我们就是守在那儿耐心等，心态稳稳

地拍，同时细致地观察和捕捉到事情发生的瞬

间，这个节目没有事先安排好的剧本，因此拍摄

手法不能是华而不实的，必须老老实实的，没有

奇巧。”

作为节目发起人的阿雅，认为《奇遇人生》是

一档深夜综艺，“这个节目让你有机会跟自己独

处，给自己一个机会去跟自己对话，它提供给观

众的是另外一种情感的出口。”

《奇遇人生》 让观众看到了艺人的不同侧

面，比如给老人唱歌的毛不易，面对盗猎惨剧

落泪的小S，擅长极限运动的窦骁，赵琦认为：
“很难说哪个选题就很适合哪一位艺人，有的时

候看起来某个艺人和某个选题不搭，但他们之

间产生出的化学反应，面对自我的真诚，是很

有价值的。”

“目前我们收到的反馈就是这个节目的流量

不够高。其实在我看来，《奇遇人生》是一个新的

尝试，做到今天这一步已经非常不容易了。现在

关于节目的评价体系维度比较单一，比如说看流

量和点击率，而点击率是跟商业模式挂钩的。”赵

琦则希望可以建立更加多维度的评价体系，比如

说从社会价值来评判一档节目，“当然在内容上

我们还有很多学习的空间，就目前的娱乐综艺市

场而言，我们还是完成了一次创新。”累累累1
（据《新京报》）

《奇遇人生》 高评分却没高流量

明星纪实真人秀《奇遇人生》正在

腾讯视频播出，阿雅每一期会陪伴不

同的明星好友去一个特殊地方，体验

不同生活。节目播出后，取得了网络

评分9.2的好成绩，成为今年比较罕见
的高分综艺节目。专访导演赵琦、节

目发起人阿雅，畅聊旅程中的故事。

对于演员来说，衡量是否成

功的标准无疑是有没有代表作

品或者是被记住的角色。自从

19岁入行以来，蒋雯丽先后塑造
了《霸王别姬》中的小豆子娘、

《立春》中的王彩玲、《金婚》中的

文 丽 、《幸 福 来 敲 门》中 的 江

路……对于她而言，一个个经典

的角色成为观众的回忆，一个个

新的角色又走入了人们的视

野。热播剧《正阳门下小女人》

的徐慧真一角再次让人看到了

蒋雯丽“平淡之中见真实，朴实

之中有华彩”的表演，该剧目前

正在北京卫视、江苏卫视以及爱

奇艺同步播出。

初看剧本想到阿信

最初看到剧本时，徐慧真这

个人物让蒋雯丽想起了小时候

看过的日剧《阿信》，“那个女主

人公也不是一个女强人，但她有

着自己的人生智慧和为人处事

的方式，最后收获了成功。而徐

慧真待人接物的智慧和处事方

式也是她成功的关键，是这个女

人身上特别让人着迷和觉得敬

佩的地方。虽然她在职场中有

特殊的敏锐才能，但她在那个时

代，最大的支撑点还是孩子、家

庭和身边的亲人，因为她不是一

个只往前走干事业什么都不顾

的女人，她所做的一切都是回归

到小家庭里。”蒋雯丽将这个角

色定位成有大志向的小女人。

同时，徐慧真与文丽（《金

婚》女主）有着许多相似之处，同

样是跨越几十年风雨变迁的人

物，同样有着家的传承与爱的坚

守，却多了些精明强干，多了些

坚韧独立。“我觉得徐慧真身上

很多东西让我重新用一个角度

去看待女性、看待生活、看待社

会，这对我来说也是一个全新的

体验。”

种种过往的情结和对未知

的期待都促使着蒋雯丽接下这

部戏，但她也不是毫无顾虑。首

先面临的困难就是如何饰演一

个年龄跨度极大的人。“演年轻

确实很难，害怕观众觉得我们装

嫩。”所幸在《金婚》与《娘要嫁

人》中，蒋雯丽都是从年轻演到

老，因此在角色的把握与驾驭上

也不足为惧，“我觉得能够从年

轻演到老其实是非常幸运的事

情，因为在这样的角色里，你能

表现出对角色的驾驭，年轻的时

候演出年轻的精彩，年纪大也演

出年纪大的那种温柔与沉稳。”

除了角色，其他的困难也接

踵而至。一个安徽人，要演北京

戏，方言成了一大难题。好在刘

家成导演并不刻意追求北京口

音，告诉她“男的说北京话没事，

觉得特爷儿们，女的一说北京话

就不好听，因为特别多饶舌音，

显得油。”导演这一番话让蒋雯

丽放心不少，但即便如此，她还

是尽可能地跟剧组的其他老北

京学习，以求自己跟角色更加贴

近。“就尽可能地把她的语言稍

微往儿化音找补一点，因为她有

些话还必须得是，比如吃的，那

些排比句、菜名等，一连串说出

好多，就像说相声一样，特别烧

脑。”

演戏要学会沉浸
和抽离

表演行当里对演戏的境界

也是有划分的。从“看山是山，

看水是水”的“像”，到“看山不是

山，看水不是水”的“不像”之后，

更高的境界应该是“你不是为了

还原剧本，其实剧本写的人就是

你”。蒋雯丽就是一个把剧本中

的角色演活的人，她的演技从不

刻意，总能举重若轻地融入角

色，恰到好处，成为经典。

《霸王别姬》中的小豆子娘，

出场短短77分钟，就凭借绝美的
颜值，妖娆的身段，演绎出了一

个出生底层的妓女的悲凉凄楚

和孤立无援。《立春》中的王彩

玲，出身平庸，外貌丑陋，即使有

着梦想，却还是散落在冷漠惆怅

的世俗人际之中。《金婚》中的文

丽，青年时浪漫而俏皮，中年时

疲惫而疏离，老年时沉稳而坚

定，她在优雅坦然老去的过程中

留给观众的是无尽回味的身影。

对于演员而言，能演绎自己

喜欢的角色，是非常有成就感的

事情，表演是一个能表达自己内

心的出口，而生活则是让人得以

调整和休息的港湾。“我觉得演

戏是非常神奇的事情，有时候演

员就是像借了魂一样，在演戏的

过程中，你既不是你，你也不完

全是她，你可能是一个中间的状

态。”一个好的演员熟知自己需

要表达的空间与界限，既知如何

沉浸于角色，也懂得抽离与放

空。戏里的徐慧真在事业上是

大女主，戏外的蒋雯丽却是一个

热爱生活的小女人，享受着自己

的小确幸。“我是挺愿意做一个

小女人的，收拾收拾家，然后带

带孩子，弄弄这些事情，我觉得

对我来说是非常享受的事情。”

谈及规划，蒋雯丽展现了自

己质朴与简单的一面。“我觉得

就是做好今天，拍好每一个角色，

演好每一个戏，就是当下让自己

每一天活得开开心心的，傻傻乐

乐的就好。”简单的生活，然后不

断充实自己一直是她的追求，就

像剧中徐慧真一样，实现家庭和

工作的双重幸福，实现单纯而又

细水长流的笃实温暖。累累累2
（据《北京晨报》）

小SS和阿雅大草原圆梦

阿雅和朴树在古巴聆听街头音乐

毛不易用音乐给台湾老人带去了快乐

李少红

蒋雯丽

戏内大女主 戏外小女人


